
Ｒ５.３.２５（土）令和 4年度第 4回 福岡県認知症医療センター飯塚記念病院 一般市民＆専門職向け研修会アンケート 

対面参加者のアンケートの集計結果［参加者が８３名のうち、回答者が５１名：回答率：約６５％］ 

FAX：（０９４８）２８-８１０９ 飯塚記念病院 福岡県認知症医療センター PSW江頭 関巳宛 

本日はご多忙の中、福岡県認知症医療センター 飯塚記念病院 令和 4 年度第４回 一般市民＆専門職向け 

研修会にご参加いただきましてありがとうございました。 

今後とも、よりよい研修会を実施していく上で、参加者並びに研修会参加希望者の皆様のお声を頂きたく、 

お手数ですがアンケートへのご協力、回答をお願いいたします。 

１.本日の研修会について  ※該当する項目に○をつけてください。  

とても満足 ２８    満足 ２３     やや不満 ０    不満 ０ 

◇ご回答いただいた項目に対して、具体的に選んだ理由を教えてください。 

・最近、介護で疲れぎみだっただけに、考えさせられる事が多かった。 

・わかりやすく、プロとしての知識や自信を持たれていることが感じられたから。 

・先生の声、話し方、内容がとても聞きやすく、わかりやすく、とてもワクワクした気持ちで最後 

まで聞けました。飯塚にもこんな施設があるのなら自身の将来も安心。 

・本人のしたい事を実現させてあげられる事がすばらしいと思った。 

・まだ十分理解できていないが、認知症への対応は双方向での交流と当事者を認めてあげる姿勢も

大事なのかなと感じた。パーソンケアは今回初めて聞いたんですが、漠然とは分かりました。 

・認知症について今まではその症状がどんなものかという一般的な知識しかなかったが、今日の講

義を聞いて、１人の人間として尊重し、その人に与えるだけでなく、自分も与えられるのだとい

うことを学んだ。 

・とてもお話しを聞きたいと思っておりました。大牟田市の良い所を菰田に合うように工夫をして

行きたいなと思っています。ありがとうございました。 

・認知症について学ぶ場を与えて下さり、学べたと共に、感謝と感動しました。 

・大牟田の取りくみは、認知症という病気を理解してほんとに自然体で優しいサポート作りを心が

けているんだなぁと思った。すごいです。それに近づける飯塚になるように進めなければならな

い。 

・パーソンセンタードケアについて、何となく理解がでました。理想に近づけるよう地域でも進め

ていきたいと思いました。 

・認知症の方との接し方というより、一人の人間として、基本的な接し方にするという事を改めて

考えさせられました。 

・内容が充実していた。 

・パーソンセンタードケアについての説明がわかりやすく、理解できました。私の近くでも認知症

ではないかと思われる方がおられますので、とても参考になりました。地域での取り組みなど。 

・資料が変わって、メモできなかったことが多かったので、後で資料をいただけければと思います。 

 アーカイブを見させていただいています。 

・講演内容や経歴など含め、素晴らしく思いました。 

・お話しだけでなく、映像があったので、説明があったので、分かり易かった。 

・聞き取りやすく、分かりやすかった。 

・その人の生き方を学び、その心に寄り添って生きるようにしたいと思います。 

・パーソンセンタードケアについて、勉強する機会をえられた。 

・生きてきたことや本人の考えを深く知ることが基本と知り、考え方が広がりました。 

・色々なお話が聞けた。 

・パーソンセンタードケアとはなかなか深い。民生委員として、高齢者の方とお会いすると、やは 

り、しっかりとお話しを聞くことが大切で少しでも心のケアが出来るように気をつけています。 

・「パーソンセンタードケア」という言葉を分かりやすく説明された。 

 



１.本日の研修会について  ※該当する項目に○をつけてください。（続き）  

・自分を主体と考えると、give ではなく、with でありたい。 

・パーソンセンタードケアや大牟田市の取り組みについて、詳しく教えて頂きとても勉強になり 

ました。 

・心理的ニーズを満たすために、社会的居場所をつくることが大切であり、クライエント主体の支

援が大切だと学んだ。ストレングスを活かした支援の必要性。自らを知っていく積極性。価値観

の尊重。 

・パーソンドセンタードケアとは、私たち誰もが望んでいるケア。 

・パーソンセンタードケアや大牟田市の取り組みについて詳しく教えて頂き、とても勉強になりま

した。認知症になっても、地域や子ども達とのつながりを絶やさず、地域で安心して暮らせる 

まちづくりを目指していきたいと思います。 

・地域と共に、子供達と共に、その人らしく笑顔で、過ごす毎日がとてもすてきで、飯塚もこう 

ありたいなと思えたから、地域で支えるために飯塚地区がまずやらなければならない事が少し 

分かったので。 

・「パーソンセンタードケアその心を形に」とても共感しました。一人の人間としての尊厳を守る

ケア、私も実践したいと思いました。 

・筑紫野市から参加しました。企画された内容も勉強になりました。大谷先生のお話しを聞くこと

ができ、人として、パーソンセンタードケアを大切にすること、様々な場面で考えることができ

ました。 

・認知症の本人、家族の人のかかわり方 

・わかりやすく丁寧に話しをして下さる。 

 

２.本日の研修会の進行、内容について※該当する項目に○をつけてください。 

とても満足 ２１    満足 ２９     やや不満 ０    不満 ０  無回答１ 

◇ご回答いただいた項目に対して、具体的に選んだ理由を教えてください。 

・わかりやすかった。 

・説明等をきちんとされていたから。 

・本人にとって目的のある外出を徘徊と言わず、目的を達成させてあげれる町づくり、とても良い

と思います。 

・認知症患者をかかえる家族としては疲れはてており、対応の仕方などもっと具体的な接し方や疲

れをいやされることがあれば知りたかった。 

・内容や進行についてはよく分からないけど、マアマア良かったのではないかと思った。 

・いつもながら的確な司会、時間の配分とがすごいと思っています。 

・全てに丁寧に説明下さったので、安心して、大谷先生のお話しを聞かせて頂いた。 

・初めて聞いた話でしたので、大変参考になりました。 

・内容を分かりやすく、理解しやすかった。 

・分かりやすい内容であった。 

・パーソンセンタードケアについて、少しわかりました。病気ではなく、本人に着目するというと

ころ、よりそうこと（本人の生き方、くらし、思い） 

・アナウンスもききとりやすく、満足できました。 

・案内が丁寧で良かったと思いました。 

・資料と演題に少しの修正がありましたが、余り不都合は感じられなかった。 

・具体例を通して、話していただき、理解ができつつあります。難しいですね。 

・分かり易かった。 

・より深く、大谷るみ子氏のお話を聞かせて頂けて、良かったです。先日、地区の研修で大牟田に

行かせて頂きました。大牟田の取り組みを勉強させて頂きました。 



２.本日の研修会の進行、内容について※該当する項目に○をつけてください。（続き） 

・スムーズでした（進行）。事例を基にした話に非常に関心をもてた。 

・より相手に対してのこまやかな心を配ってゆく、相手に合わせてゆく、とても難しいと思います 

が、楽しんで取り組めたらステキだと思う。相手を喜ばせる事ですね。 

・「徘徊」という言葉を使わない意義 

・大牟田地区の問題点浮上について。見守りすぎ。 

・研修時間、休憩時間もちょうど良く、進行もスムーズでした。 

・自分自身が高齢で認知症になった両親に共に過ごしてきたことが、間違いではなかったことを実 

感、確認できた。 

・誰もが、未来に希望をもって、その方が望む生活ができる。そんな社会づくりを願っています。 

 大谷先生のお話し、分かりやすく良かったです。 

・筑紫野市で介護者の集いはありますが、こうして認知症医療センターが企画して下さることに 

感激しました。 

・相談を受ける時の答え方にすごく参考になりました。 

・認知症だけでなく、人との関係で大切な学び。 

 

３.本研修会をどのような形で知りましたか？また、今後、どのような形で広報、普及啓発した方

がいいと思いますか？ ※該当する項目に○、該当しなければその他に記載をお願いします。 

 ホームページ ５ 広報 ２２ 福岡県からのお知らせ ５ SNS ２ 無回答 １ 

その他   １６（関係者より 1 職場の回覧 2 前回参加したので 2 家族の会から 1  

江頭さんより教えてもらった 2 認知症研修で探した 1 友人に勧められて 1      

民生委員会議にて 5 地域福祉ネットワーク 1） 

 

◇今後どのような形で広報、普及啓発した方がいいですか？  

現状維持 １０ ローカル誌への掲載 １０ 無回答 ２７ 

その他   ４（委員会、アプリなど作成、飯塚市は市報と共にチラシが入っている、市報での

お知らせと共に認知症の人と家族の会、市との協力で勉強会を行なう。学校への出張、勉強会。） 

・交流センター等を使って、地域の方にも聞いてほしい、とても良い演題でした。 

・認知症研修で探した。 

 

３.ZOOM を用いての研修会開催について  ※該当する項目に○をつけてください。 

とても満足 ４  満足 １１  やや不満 ０   不満 ０   無回答３６ 

◇今後も ZOOM を用いての研修会の開催を実施してほしいですか？ 

【ZOOM 開催に】賛成１３  反対 ０  無回答 ３８ 

◇ご回答いただいた項目に対して、具体的に選んだ理由を教えてください。 

・遠方の人が受講できるから。 

・今回は対面で参加できたが、対面だけでなく、ZOOM でも研修会があると参加しやすいと 

思います。 

・遠方、県外、コロナ渦の中で移動ができない方は沢山いると思うので、ZOOM 開催は参加したくても 

来れない方にとっては助かる。 

・毎回来ることが出来ないので、間口を広くとっていただけると助かります。今後もお願いしたいです。 

・前回より聴きやすかったです。 

・遠方の方や忙しい方でネットであれば参加しやすくなる。 

・遠くからでも参加できるから。 

・ひとりでも多くの人に伝わってほしい。ズームはたくさんつながられるので。 

 



４.次回以降、対面での研修会を希望されますか？ ※該当する項目に○をつけてください。  

はい ４３    いいえ ０  無回答８ 

 

５.次年度の研修会のチラシをみて参加してみたい会はありますか？※該当する項目に○をつけてください。 

（令和５年度） 第１回 ５ 第２回 ７ 第３回 ８ 第４回 ７全ての研修会 ２１  

どの会も参加したくない０ 無回答 ３ 

６今後、研修会で取り上げて欲しいテーマについて ※複数回答可、該当する項目に○をつけてください。 

 当事者のお話 ２０ 家族（介護者）のお話 ２５  介護保険のお話 ２  

成年後見制度のお話 ７認知症の方を支えるシステム、街づくりのお話し ２２  

認知症の方々を支える先駆的な取り組み ２０ 認知症の病気 ６  認知症の予防１５  

認知症医療センターの取り組み １  投資信託 １ 

 その他 ３（事例に基づいた話、海外の取り組み、地域での取り組み等） 

７.研修会に参加して頂いての質問、配布資料についてのご意見等がございましたら、下記に記載していただければ幸いです。                                       

・当日の資料はしゃべる内容に合わせて欲しい。 

・又、大谷るみ子先生の講演を是非して下さい。 

・これからも楽しみにしております。飯塚記念病院の発信力に感動しました。 

・大谷先生、聞きやすく話が良かった。ありがとうございました。又、お願いします。 

・研修会のお知らせが入っていて、今後の参考にできて良かった。また、参加したいと思います。 

・次回も大谷るみ子先生をお願いしたいです。 

・講師の方のお話し、声も聞き取りやすく、良かったです。 

・毎回、講師の方のお話しを切実に聞いております。とても有りがたく聞かせていただいておりま 

す。ありがとうございました。 

・大谷るみ子先生、ありがとうございました。「希望」があれば生きれる、そのとおり♡♡と思いま 

す。 

・又、大谷先生の講演をお願いします。 

・ユマニチュードなどもありますが、同一性 or 違いなどの比較があれば。 

・見守りに GPS を靴に使っている方がいらっしゃいましたが、なかなか難しかった所もあり。 

・最新の資料を頂けたらありがたいです。 

・メモのスペースをもう少しとって欲しいと思いました。最後のまとめ、核心部分の資料が 

 欲しかったです。（たくさんの大切な項目があったので） 

８．その他：福岡県認知症医療センター 飯塚記念病院に対するご意見・ご要望などがございましたらご記入ください。 

・今後とも普及活動など益々頑張って下さい。 

・いつも良い機会を与えて下さってありがとうございます。 

・一般市民の方も専門職の方も、一緒に学べて、レベルアップできることがすばらしいと思いまし

た。 

・江頭さん、おつかれさまでした。 

・今回参加させて頂き、ありがとうございました。 

・３月２２日に大牟田市のピアサポートの研修に行ってきました。飯塚も色んな連携を取り合った

方が良いと思います。 

・毎回、お世話をおかけしてとても勉強になります。 

・福祉を学んでいる学生向けの研修会にも参加してみたいです。（SW 等の） 

・ありがとうございました。 

・いつも良い時間を過ごさせていただきました。今後ともよろしくお願い致します。 

ありがとうございました。 

・認知症医療センターの情報発信の場として、この研修会は大きな役割ですね。 

締切は、４月１日土曜日まで。アンケートへのご協力ありがとうございました。今後ともよろしくお願い致します。 


